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Из поселка Ягодное, расположенного в 8 километрах от 
краевой столицы, в зону СВО отправилась 20-тонная 
фура с гуманитарным грузом. Собрали его волонтеры 
добровольческого полка «Z.O.V. – Алтай» при поддержке 
Фонда Владимира Шаманова «Защитники Отечества», 
Союза промышленников Алтайского края, организаций 
города и края.

«Н���» � ��������
Груз предназначен для бойцов 

108-го гвардейского десантно-штур-
мового Кубанского казачьего ордена 
Красной Звезды полка (108-й гв. дшп), 
в составе которого служат жители 
нашего региона. В нем много полез-
ных для защитников Родины вещей.

Например, пятидверная «Нива», 
купленная на специально собранные 
для этого группой «Z.O.V. – Алтай» 
деньги. Такие внедорожники ис-
пользуются для эвакуации раненых, 
подвоза боекомплектов и продуктов 
к линии боестолкновения.

Автомеханик-волонтер Владимир 
Кротов перед отправкой усовершен-
ствовал автомобиль с учетом ре-
альных условий боевых действий. 
Усилил с помощью железной сетки 

защиту крыши и бортов машины 
от атак беспилотников, установил 
систему радиоэлектронной борьбы. 
Стандартные шины заменил на про-
ходимую тракторную резину. Все до-
работки по просьбе бойцов Владимир 
делает по собственным чертежам.

– Списываясь с бойцами на пе-
редовой, узнаю много нюансов, 
которые с учетом суровых условий 
эксплуатации нужно довести до ума, 
– объясняет Владимир Кротов. – На-
пример, я значительно усиливаю пе-
редние лонжероны и днище. Просто, 
когда на высокой скорости машина 
уходит от дрона, стандартные лонже-
роны могут погнуться. Тогда машина 
потеряет в управлении. Испытания 
всех доработанных автомобилей 
провожу сам. Выезжаю в лес, беру 
жену и ребятишек и говорю им: 

«Можете кричать, орать, но я буду 
гнать на всю катушку». Потом мы 
приезжаем домой, загоняю машину 
на подъемник и смотрю, есть ли де-
формации, можно ли еще какие-то 
дополнения внести в конструкцию.

Первым делом при помощи крана 
в фуру был загружен внедорожник. 
Затем мотоцикл «Урал». И далее, вы-
строившись в живую цепочку, добро-
вольцы приступили к погрузке из 
забитого под завязку гаража остав-
шейся части гуманитарного груза.

В состав партии, как и в прошлый 
раз, вошли строительные материа-
лы и инструменты, пускозарядные 
устройства для техники, медикамен-
ты, защитная экипировка, маскха-
латы, одежда, емкости для воды, по-
крышки, спальники и многое другое. 
Значительную часть собранного груза 
составили продукты: алтайский мед, 
вода, сушеные ягоды, сухие супы и 
каши, энергетические батончики, 
кондитерские изделия.

«О����������� �������»
Со 108-м гвардейским десант-

но-штурмовым Кубанским казачьим 

ордена Красной Звезды полком друж-
ба у волонтеров группы «Z.O.V. – Ал-
тай» сложилась давно.

Ее организатор Ольга Кротова 
рассказывает:

– Когда в 2023 году в мессенджере 
«Телеграм» мы создали инициатив-
ную группу для помощи бойцам на 
передовой, то написали сообщение 
в популярный ТГ-канал «Архангел 
спецназа Z»: «Кому мы можем быть 
полезны?» Первыми откликнулись 
десантники из 108-го гв. дшп.
С тех пор мы адресно отправляем 
помощь ребятам. Эта уже третья 
крупная партия. Мелкие посылаем 
регулярно.

Фонд Шаманова совместно с Со-
юзом промышленников Алтайского 
края в этот раз добавил в гуманитар-
ку пять квадрокоптеров, два генера-
тора, партию сыра и меда.

Знакомство волонтеров группы 
с Фондом В.А. Шаманова «Защитни-
ки Отечества» состоялось в декабре 
2023 года. Тогда впервые он помог 
отправить в зону СВО собранные во-
лонтерами во время концерта в Доме 
культуры поселка Южного вещи для 
военнослужащих.

– Я просто была поражена, что 
есть фонды, где, во-первых, слышат 
людей; во-вторых, тоже работают 
за идею и не кичатся статусом и по-
ложением, – поделилась своими 
впечатлениями Ольга Кротова. –
В любое время дня и ночи мы можем 
созвониться. Я знаю, что директор 
фонда Наталья Михайловна всегда 
возьмет трубку. Когда мы едем с му-
жем сопровождать гуманитарный 
груз, она постоянно на пульсе руку 
держит. Спрашивает: «Вы где? Как 
семья, ребятишки?» То есть вот за 
девять месяцев знакомства Ната-
лья стала очень родным и близким 
человеком.

Сегодня в группе добровольче-
ского гуманитарного полка «Z.O.V. 
– Алтай» в ТГ-канале состоит 484 под-
писчика. Однако его волонтерами 
себя считают не только участники 
группы, но и члены их семей. А это 
более 1500 человек.

108-й полк, в который отправи-
лась гуманитарная помощь с Алтая, 
сейчас выполняет боевые задачи на 
Запорожском направлении.

Тамара ЛОГИНОВА,
Алексей ЯНКИН (фото)

В Москве в рамках Дней Алтайского края обсудили 
проекты развития транспортной инфраструк-
туры региона. 

Мероприятие провел предсе-
датель Комитета Совета Феде-
рации по экономической поли-
тике Андрей Кутепов. Участие 
приняли губернатор Виктор 
Томенко, председатель АКЗС 
Александр Романенко, члены 
правительства края, депутаты 
регионального парламента.

Сегодня протяженность до-
рожной сети в регионе превы-
шает 53 тыс. километров. Такой 
масштаб дорожного хозяйства 
предполагает активную работу 

по его содержанию, развитию. 
За последние пять лет объем 
средств, выделяемый на раз-
витие дорожного хозяйства 
региона, возрос в 2,5 раза и 
превысил 23 млрд рублей. 
Много чего предстоит сделать.

Алтайский край попросил 
поддержки сенаторов в ре-
ализации двух масштабных 
транспортных инфраструктур-
ных проектов: первый – стро-
ительство развязки на пересе-
чении шоссе Ленточный Бор 

с ул. Власихинской, которая 
станет продолжением рекон-
струкции объездной автодоро-
ги в обход Барнаула, и второй 
– завершение реконструкции 
автомобильной дороги Алтай-
ское – Ая – «Бирюзовая Катунь».

Через Барнаул проходят 
практически три федераль-
ные трассы, город выступает 
узловым центром пересечения 
транспортных потоков. В свя-
зи с этим краевая столица в 
настоящее время испытыва-
ет серьезную нагрузку. Для 
решения этого вопроса ранее 
планировалось строительство 
обхода Барнаула, но это край-

не затратное мероприятие, ко-
торое оценивается примерно
в 70 миллиардов рублей.

Второй объект напрямую 
связан с развитием края как 
туристического региона. До-
рога Алтайское – Ая – «Бирю-
зовая Катунь» соединяет такие 
известные территории, как 
особая экономическая зона ту-
ристско-рекреационного типа 
«Бирюзовая Катунь», игорная 
зона «Сибирская монета» и 
курорт Белокуриха, при этом 
являясь кратчайшей дорогой 
от аэропорта Горно-Алтайска.

(Окончание на 2 стр.)

Философия подвига
В Алтайском крае начали снимать художественный фильм 

о Великой Отечественной войне.
Съемки короткометражки «Степан» идут в окрестностях 

села Красный Яр в Шипуновском районе. История основана на 
реальных биографиях людей, которые родились в Алтайском 
крае и в 1941–1945 годах ушли на фронт.

«В съемках участвуют 50 актеров-любителей», – рассказала автор 
проекта «Народное кино Алтайского края» Елена Хорошавцева.

Главные сюжетные линии отснимут в с. Колывань Курьин-
ского района. Там нашли дом, в котором жил советский артист 
Андрей Дударенко, исполнивший роли в прославленных карти-
нах «Мой друг Иван Лапшин», «Холодное лето пятьдесят треть-
его…», «Михайло Ломоносов». Жилище привлекло режиссера 
интерьерами и артефактами советского времени. Презентовать 
кинокартину авторы планируют в мае будущего года.

Константин ГРИШИН

Смотрите, кто прилетел!
На этой неделе ожидается уникальное астрономическое 

событие – россияне смогут наблюдать два спутника Земли.
Гравитационное притяжение нашей планеты захватит асте-

роид 2024 PT5, который окажется в пределах ее магнитного 
поля и начнет вращаться вокруг нее. Это космическое явление 
можно будет увидеть с 29 сентября по 25 ноября.

Впервые этот небольшой астероид шириной всего 10 метров 
астрономы заметили еще 7 августа. Проследив за траекторией 
его полета, эксперты пришли к выводу, что он задержится в 
гравитационном поле Земли практически до конца ноября.

Ученые уверены, что этот объект не опасен для нашей планеты.
Астероид будет находиться в диапазоне яркости стандартных 

телескопов, используемых профессиональными астрономами.

События на Украине
Об основных событиях 946-го дня специальной во-

енной операции России.
Российские войска 26 сентября освободили Украинск в ДНР. 

Украинские войска за этот день потеряли до 2280 солдат и ко-
мандиров, следует из сводки Минобороны РФ.

Нанесен авиаудар по цехам сборки и хранения беспилотни-
ков на предприятии «Мотор Сич» в Запорожье, уничтожено до 
250 вражеских дронов.

На Курском направлении нанесено поражение формиро-
ваниям восьми украинских бригад, отражена контратака и 
три попытки прорваться через границу. За сутки потери про-
тивника составили более 340 военнослужащих и 12 боевых 
бронированных машин.

Удары нанесены по аэродрому в Староконстантинове, где 
могли находиться истребители F-16.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Услышать всех
Завтра, 29 сентября, 
будет отмечаться 
Международный день 
глухих. Его учредили в 
1958 году по инициативе 

Всемирной федерации глухих.

Цель – повышение информированности меж-
дународного сообщества о проблемах, с которы-
ми ежедневно сталкиваются такие люди. Ведь,
по статистике, нарушениями слуха страдает каж-
дый девятый человек. Его теряют в результате 
травмы, болезни или врожденных пороков.

В Алтайском крае сегодня проживает более
3,5 тыс. граждан с нарушением слуха. Системати-
ческую и всестороннюю поддержку этим людям 
оказывает Алтайское отделение Всероссийского 
общества глухих. Для барнаульцев с особенностями 
организуют бесплатные экскурсии в музеи города.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

29

  ИНФРАСТРУКТУРА .

А куда ведёт эта дорога?

Наибольшие затруднения у жителей региона 
вызвали вопросы: «Как чаще всего заражаются 
ботулизмом?» и «От какой болезни была создана 
первая в мире вакцина?» Среди заданий со звез-
дочкой самым трудным оказалось определить 
вес микробиома человека. Он зависит от массы 
тела и составляет от 1,2 до 3,5 кг. Справилась 
только половина респондентов.

53 767 
  -
  «Д 
»  

в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 2–7 м/с,
порывы до 12 м/с, ночью небольшой 

дождь.

+4о +9о 

ночь

+15о +17о
день

+8о +13о +8о +10о

+10о +15о

день -3о +2о

ночь

Ветер юго-западный, 5–10 м/с, 
порывы до 15 м/с, днем места-
ми небольшой дождь. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер южый, 2–7 м/с,
порывы до 12 м/с, преимуще-
ственно без осадков.

29 сентября

30 сентября

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .

  ГЛАВНОЕ .

30 сентября – День воссоединения Донецкой 
Народной Республики, Луганской Народной 
Республики, Запорожской и Херсонской
областей с Российской Федерацией.

Дорогие друзья!
Сегодня мы отмечаем важнейшую дату в 
истории страны – День воссоединения До-
нецкой Народной Республики, Луганской На-
родной Республики, Запорожской области и 
Херсонской области с Российской Федерацией!

Два года назад жители этих территорий, проявив стой-
кость и мужество, приняли решение на референдуме о 
том, чтобы связать дальнейшую судьбу с исторической 
родиной – Россией.

Сегодня вся страна активно оказывает помощь в вос-
становлении мирной жизни в новых регионах. Алтайский 
край помогает развиваться подшефному Славяносербскому 
муниципальному округу Луганской Народной Республики: 
мы восстанавливаем жилые дома, школы, больницы, по-
ликлиники, коммунальную и дорожную инфраструктуру. 
Мы вместе строим планы на будущее, в котором не будет 
места нацизму, ненависти и страху.

Желаем всем крепкого здоровья, счастья и мира!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

Игорная зона «Сибирская монета» с каждым годом все популярнее.Требуется соединить известные туристические территории.

Погрузка одного из дизель-генераторов. Такую крупную партию гуманитарки «Z.O.V. – Алтай» отправляет в третий раз.
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В Алтайском крае 20 сентября введен 
режим ЧС из-за дождливой погоды, 
которая сорвала привычный ход 
уборочной кампании.

Оперативный мониторинг показывает 
существенное отставание темпов уборки от 
запланированного графика и графика убор-
ки в предыдущие годы. Министр сельского 
хозяйства Алтайского края Сергей Межин 
доложил об этом на заседании комиссии по 
чрезвычайным ситуациям.

Несмотря на полную готовность алтайских 
сельхозтоваропроизводителей к проведению 
уборочной кампании, при отсутствии суще-
ственных проблем с обеспеченностью хозяйств 
края материально-техническими ресурсами, 
в том числе семенами, удобрениями, средства-
ми защиты растений и горюче-смазочными 
материалами, агрометеорологические усло-
вия августа и сентября внесли существенные 
коррективы в тактику проведения полевых 
работ по уборке выращенного урожая.

Губернатор Алтайского края Виктор То-
менко согласился с оценкой специалистов 
целесообразности введения на территории 
Алтайского края режима чрезвычайной си-
туации вследствие переувлажнения почвы.

Однако в некоторых районах Алтайского края 
аграриям удается в этих непростых условиях с 
опережением проводить уборочную кампанию.

К примеру, по сводкам Заринского района, 
полеводы уже на 15% опередили темпы убороч-
ной по сравнению с прошлым годом – сейчас в 
закромах уже 70% посеянного зерна. На полях 
дозревает скошенная в валки гречиха, еще 
стоит на корню рапс.

К слову, последняя культура в Заринском рай-
оне посеяна на 10 тыс. га. Самые большие пло-
щади под нее отдали в ООО «Алтай» – 7 тыс. га. 
Но расчетам полеводов на высокую стоимость, 
похоже, не суждено сбыться: в этом сезоне цена 
на рапс упала. Если еще недавно за тонну этой 

масличной культуры давали 40 тысяч рублей, 
то теперь – не более 33–34 тысяч. И это ощутимо 
ударит по крестьянскому карману.

Такая же ситуация на рынке зерновых и 
зернобобовых. Причем урожайность этого года 
немногим меньше прошлого. Средняя по рай-
ону – 28 ц/га. Самая высокая в ООО «ЗОН», где 
получили по 42 ц/га. Чуть меньше в ООО «Бли-
новское» и ООО «Алтай».

Андрей Светлаков, председатель комитета 
по сельскому хозяйству администрации Зарин-
ского района, бьет тревогу не из-за погодных 
условий, что помешали его коллегам в других 
муниципалитетах края убрать урожай:

– ЧС впору вводить не из-за переувлажнения 
почвы, а из-за стоимости зерна. Эта ситуация 
на рынке сбыта может серьезно подкосить 
сельхозтоваропроизводителей. Затраты на 
технику и оборудование, ГСМ и зарплату при 
таких раскладах, как сейчас, не окупаются 
хорошей урожайностью. Зерно убираем, а куда 
его? Вот тут надо думать.

Ситуация в Кытмановском районе почти 
аналогичная с Заринским. Там убрано уже 
63% сельхозплощадей. А в прошлом году на 
25 сентября план был выполнен лишь на 58%. 
Урожайность зерновых и зернобобовых в этом 
районе – 26,9 ц/га. Рекордсменами этого сезона 
оказалось АО «Орбита», там получили 51,7 ц/га 
озимой пшеницы и 47 ц/га – яровой.

В Тогульском районе убрали две трети пло-
щадей. Там средняя урожайность составила 
20,2 ц/га. На полях остались рапс и соя.

В Залесовском округе тоже опережают тем-
пы по уборке прошлого года. Там с полей уже 
убрано 82% урожая.

Вот такой результат показывают полево-
ды этих районов, несмотря на то что погода 
не благоволила им долгое время. И все же 
хватило опыта, умения и сноровки, чтобы 
убрать зерно в амбары, урывая у природы 
солнечные часы.

Ксения ЛИТВИНОВА 
(фото автора)

  АПК .

  НОВОСТИ .
Для нужд  

сельского хозяйства
В Барнауле подвели итоги IV Международного биотехно-

логического форума «BIOAsia–Altai».
28 сентября в Барнауле завершает работу IV Международ-

ный биотехнологический форум «BIOAsia–Altai», в котором 
принимает участие более трехсот ученых из разных регионов 
России. В его рамках прошло обсуждение актуальных вопросов 
развития биоинженерных технологий, представлены научные 
достижения в этой сфере.

Конференция стартовала 23 сентября. На базе дискуссионных 
площадок Алтайского государственного университета работали 
четыре научно-практические секции, в том числе посвященные 
вопросам инноваций в сфере сельского хозяйства, молекуляр-
ным исследованиям, генетике, экологии.

Участники конференции отмечают, что за шесть лет суще-
ствования государственной поддержки в сфере биотехнологий 
в регионе на профильную научную работу в этой области в 
крае направлено 52,48 млн рублей. Из них 31,95 млн – гранты 
из краевого бюджета, 12,49 млн – средства промышленных 
партнеров и еще 8 млн – вложения научных учреждений и 
вузов.

В 2024 году приоритетными направлениями исследований 
считаются агробиотехнологии, пищевые биотехнологии, био-
фармацевтика и биомедицина, а также промышленные и лес-
ные биотехнологии.

В рамках форума стажеры прошли обучение в Школе моло-
дых учёных, по итогам которого получили удостоверения о 
повышении квалификации установленного образца, уточнили 
в Алтайпищепроме.

Константин ГРИШИН

А куда ведёт  
эта дорога?

(Начало на 1 стр.)

Большая часть дороги реконструи-
рована, но для ее завершения необ-
ходимо провести дорожные работы 
на оставшихся 7 километрах. Рекон-
струкция повысит транспортную до-
ступность туристских территорий и 
безопасность движения.

«По сути, эта дорога будет дубле-
ром Чуйского тракта в этой части Ал-
тайского края и Республики Алтай, 
который сегодня испытывает очень 
высокую нагрузку по интенсивности 
движения. Проектная документация 
по этому объекту также разработана, 
получено положительное заключение 
экспертизы», – рассказал зампредсе-
дателя правительства, министр эко-
номического развития Алтайского 
края Евгений Дешевых.

Андрей Кутепов сообщил, что коми-
тет поддержит проекты двумя руками.

«Вы находитесь на первом месте 
по дорожному полотну. Вся доку-
ментация готова. Естественно, надо 
поддерживать такие направления. 
Тем более, что это курорт и каждый 
год увеличиваются пассажиропоток, 
количество прибывающих людей. 
К тому же увеличивается количество 
спортивных соревнований мирового 
уровня», – заметил сенатор Андрей 
Кутепов.

Комитет СФ порекомендовал Мини-
стерству транспорта РФ рассмотреть 
вопрос о включении в государствен-
ную программу «Развитие транс-
портной системы» мероприятий по 
реконструкции автомобильных дорог 
в Алтайском крае.

Дмитрий СЕРДОВ

Сегодня, 28 сентября, нашему 
краю исполняется 87 лет. 
Почетный гражданин края, 
профессор советник ректора-
та АГИК Анатолий Кондыков 
моложе Алтайского края на 
десять лет. С ним мы и реши-
ли прогуляться по любимым 
местам краевой столицы.

Альма-матер
Барнаульская биография Ана-

толия Кондыкова началась в 90-е 
годы XX века. До этого он работал 
сначала в Змеиногорске, где родился 
и вырос, учителем химии, затем его 
приняли в кандидаты членов КПСС 
и направили руководить сначала 
по комсомольской линии, затем по 
партийной.

Работал вторым секретарем Зме-
иногорского ГК ВЛКСМ, несколько 
лет – первым секретарем Третьяков-
ского района. И 24 года, начиная с 
1991-го, был ректором Алтайского 
государственного института куль-
туры. Сейчас продолжает трудиться 
в любимом вузе.

– Раньше ректоров назначали на 
должность, а в 1990-е начали выби-
рать. В крайсовет, где я тогда рабо-
тал, пришла делегация из института 
культуры, попросила участвовать в 
выборах, я согласился. Набрал 72% 
голосов. Здание института культуры 
на пр. Ленина, 66, принадлежало гор-
кому партии. В перестройку начали 
сокращать партийные структуры и 
наше руководство стало добиваться, 
чтобы это здание отдали институту. 
Когда изучили документы, оказалось, 
что здание горкома коммунистам не 
принадлежит, впрочем как и зда-
ние крайкома партии (сейчас там 
находится краевой суд). На самом 
деле его строили для НКВД. Когда 
край организовали, некуда было 
размещать руководящий состав 
и по приказу Сталина предоставили 
строение партийному руководству. 
В 1991 году здание горкома КПСС по 
решению мэра Владимира Баварина 
передали институту культуры. Со 
временем корпусу АГИК, построен-
ному в стиле сталинского ампира, 
вернули прежний вид – Ленинский 
проспект теперь украшает бело-зеле-
ный фасад с колоннами и лепниной.

– Когда мы получили это здание, 
ему требовался капитальный ремонт. 
Потолок в концертном зале прови-
сал над сценой, поскольку кровля 
протекала. На втором этаже в ауди-
ториях потолок вообще обвалился. 
На третьем этаже, где сейчас обо-
рудована зона для конференций, 
потолки упали. Стены помещения 
были насыпные, и после землетря-
сения в Кош-Агаче по стенам пошли 
трещины, пришлось скреплять их 
металлическими стяжками, – вспо-
минает Анатолий Степанович. – Осо-

бенно хлопотно было с концертным 
залом. На его ремонт ушло 50 млн 
рублей. Зато теперь он не пустует 
ни дня. Отличная акустика. Долго 
над ней колдовали специалисты. В 
конце концов кто-то порекомендовал 

положить под сцену мешки с песком, 
и благодаря этому исчезли звуковые 
провалы в помещении.

Дополнительные опции
По дороге из института домой 

Анатолий Кондыков любит зайти 
в краевую библиотеку им. Шишкова, 
сесть на первом этаже в уютное крес-
ло и полистать книги, которых на 

полках в зоне «Книговорот» пред-
ложено очень много.

– Когда я пришел работать в ин-
ститут, внутреннее устройство 
библиотеки было традиционным. 
Мы тогда готовили специалистов 

для библиотечной отрасли и много 
сотрудничали с краевым учрежде-
нием. Сейчас многое изменилось, 
каждое предприятие стремится най-
ти дополнительные опции, чтобы 
позиционировать себя креативным и 
перспективным. Возглавляет краевую 
библиотеку наша выпускница Татья-
на Егорова, крупный специалист в 
отрасли. Библиотека благодаря ей 
изменилась значительно, простран-

ство стало более демократичным и 
доступным для читателей, появи-
лась электронная книжная система. 
Дизайн внутри здания улучшился. 
В библиотеке поселился Союз писате-
лей, активно идет процесс книгоизда-
тельства. У нас в Шишковке создана 
базовая кафедра на производстве. 
Студенты там проходят практику, 
преподаватели вместе с сотрудни-
ками библиотеки организовывают 
совместные мероприятия. Наш библи-
отечный факультет тоже меняется, 
сначала стал библиотечно-информа-
ционным, сейчас к этому добавилась 
новая опция – цифровые технологии. 
Так что идем в ногу со временем, – 
рассказал советник ректората АГИК.

Золотухинскии�  курс
Со зданием МТА бывшего ректо-

ра института культуры связывают 
теплые отношения. Раньше крае-

вой Молодёжный театр находился 
в районе Нового рынка в небольшом 
здании, теснился вместе с краевым 
Дворцом пионеров. Наконец, на выс-
шем уровне приняли решение отдать 
театру здание ДК БМК. Оно было не 
в лучшем состоянии, требовало ре-
монта.

– Мы в свое время стали готовить 
актеров для театров драмы и кино, 
раньше выпускали только руково-
дителей любительских театров. Пер-
вый курс был набран для краевого 
театра драмы им. Шукшина. Затем 
набрали курс для Молодёжного теа-
тра. Художественным руководителем 
МТА и куратором курса тогда стал 
Валерий Золотухин. Директором 
Молодёжного театра была Татьяна 
Козицина, она выпросила здание 
бывшего детсада, которое приле-
гало к зданию бывшего ДК БМК, 
под общежитие для актеров. Весь 
золотухинский курс поселился в 
общежитии. Актеры поездили и на 
Таганку, и по России, навыигрывали 
различные конкурсы, – поделился 
Анатолий Степанович.

Анатолий Кондыков в тот период 
часто общался с Валерием Золоту-
хиным, который работал достаточ-
но плотно с актерами, прилетал 
каждый месяц на два-три дня. За-
селится в гостиницу и сразу в МТА, 
наблюдает за репетициями, что-то 
корректирует.

– Валерий Сергеевич мог позво-
нить в час ночи по сотовому и ска-
зать: «Тут у студента проблема. Уде-
лите ему, пожалуйста, внимание». 
Я ему очень благодарен за такое 
внимательное отношение к театру 
и актерам, – говорит Кондыков.

Он вполне мог бы сделать карьеру 
в Москве, его туда неоднократно при-
глашали, но он предпочел остаться 
на Алтае.

– Я полюбил свой край, а с люби-
мыми, как известно, не расстают-
ся. Я здесь родился, состоялся как 
гражданин и человек. В Алтайском 
крае родились мои дети и внуки. 
Народ выразил мне доверие, про-
голосовал за меня, и мне присвои-
ли звание «Почётный гражданин». 
А для человека нет большей награ-
ды, чем доверие людей. Наш край 
растет и развивается. Политика ре-
гиона направлена на повышение 
уровня комфортного проживания в 
городах и селах. Было время, когда 
в барнаульском транспорте пугови-
цы с мясом вырывали, не хватало 
автобусов, теперь все по-другому. 
Торговля расцвела, промышлен-
ность встает на ноги. И все это вы-
зывает чувство гордости. Хочется 
поздравить жителей с днем рожде-
ния края и пожелать всем добра, 
здоровья, хорошего настроения и 
новых свершений на благо малой 
родины, – отметил Анатолий Кон-
дыков.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,  
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .

  ИНФРАСТРУКТУРА .

«С любимыми не расстаются»

Опережаем

«Я полюбил свой край, а с любимыми, как 
известно, не расстаются. Я здесь родился, 
состоялся как гражданин и человек».

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .
Дорогие друзья!

Алтайскому краю исполняется 87 лет. Сердечно 
поздравляю вас с этой датой!

История, положение на карте России определили особую 
роль Алтайского края в жизни страны. Наш регион – это 
житница Сибири, центр промышленности, туризма и го-
степриимства, важнейший транспортный узел на востоке 
страны. Мы стабильно получаем большие урожаи и явля-
емся крупнейшим в России производителем экологически 
чистого продовольствия.

Мы гордимся нашим инновационным производством, 
активно решаем задачи импортозамещения. Только в Ал-
тайском крае есть единственное в стране производство 
полнокомплектных топливных систем, сельскохозяйствен-
ных колесных дисков. Семь из десяти паровых котлов, 
каждый пятый вагон производится на Алтае. Мы стали 
важным центром производства сельхозтехники, а также 
вносим существенный вклад в обеспечение обороноспо-
собности страны.

В последние годы в крае создаются туристические объ-
екты мирового уровня. Немаловажно, что увеличивается 
и сеть современных, доступных каждому туристических 
объектов.

Самое главное: благодаря развитию экономики улуч-
шаются условия жизни в городах и селах нашего регио-
на. Открытые, отзывчивые, трудолюбивые, талантливые 
жители края этого достойны. В регионе бережно хранят 
трудовые и воинские традиции. Здесь чтят память о ге-
роях-защитниках Отечества всех поколений и гордятся 
уроженцами, которые сегодня защищают нашу страну в 
рамках специальной военной операции.

Дорогие жители Алтайского края! Пусть наш регион 
уверенно развивается, становится с каждым годом силь-
нее и краше! Желаю вам счастья, здоровья, благополучия!  
С праздником!

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

29 сентября –  
День машиностроителя

Уважаемые работники  
и ветераны машиностроения!

Поздравляем вас с профессиональным празд-
ником!

В Алтайском крае машиностроение является ведущей 
отраслью промышленности. Почти 34 тысячи жителей 
региона трудятся в этой сфере, приумножая производ-
ственный потенциал страны. Алтайские машиностроите-
ли сегодня активно решают задачи импортозамещения, 
расширяя ассортимент высокотехнологичной продукции. 
Выпускаемые в крае вагоны, почвообрабатывающие агре-
гаты, энергетическое оборудование, топливная аппарату-
ра, прессы, двигатели, продукция ОПК востребованы и 
характеризуются высоким качеством.

Сердечно благодарим работников отрасли за профес-
сионализм и верность выбранному делу! Желаем новых 
успехов, а также крепкого здоровья, счастья и семейного 
благополучия!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

Дорогие земляки!
От имени депутатов Алтайского краевого 
Законодательного Собрания поздравляю вас 
с днем рождения Алтайского края!

Год от года наша родина – Алтайский край – динамично 
развивается. Регион приумножает свой производственный 
потенциал, укрепляет статус житницы и здравницы России, 
совершенствуется и расширяется его инфраструктурная 
база. Во всех сферах жизнедеятельности и производства 
активно внедряются передовые технологии. Многие из тех 
проектов и идей, которые были созданы и опробованы на 
Алтае, становятся примером для остальных российских 
субъектов. В этом есть заслуга каждого жителя. Именно 
люди, живущие в городах и районах края, являются главной 
гордостью нашего региона. Уверен, вместе мы сможем 
сделать Алтайский край богаче и краше.

Дорогие друзья! Желаю всем вам мира, добра, ясного 
неба и крепкого сибирского здоровья! А нашему любимому 
краю – процветания!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Уборка гречихи в КФХ Анатолия Андрюхова, Заринский район.

Анатолий Кондыков предан своему краю.

Здание АГИК в стиле сталинского ампира.Молодёжный театр Алтая им. В.С. Золотухина.
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  Утерянное удостоверение, выданное МУП «Горэлек-
тротранс» г. Барнаула на имя Петуховой Светланы Никола-
евны, считать недействительным.

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Роботы, микроскопы,
лаборатории…

В Бийске открылся новый 
«Кванториум» – детский 
технопарк, оснащенный но-
вейшим оборудованием. Наш 
корреспондент побывал в нем 
и готов поделиться впечат-
лениями.

СОШ № 1 – локомотив сферы об-
разования Бийска. Благодаря актив-
ности педагогического состава во 
главе с директором Ольгой Кире-
евой школа является постоянным 
участником различных конкурсов 
грантов и программ, направленных 
на улучшение качества образова-
ния детей. Возможно, в том числе и 
поэтому данное учреждение было 
выбрано для организации в нем 
межшкольного «Кванториума».

Запуск нового детского технопар-
ка стал возможен благодаря нацио-
нальному проекту «Образование». На 
эти цели было направлено порядка 
26 млн рублей.

– «Кванториум» – замечательная 
возможность для развития. С его 
помощью школьники смогут встать 
на путь профессионального само-
определения и заниматься наукой. 
А для педагогов «Кванториум» – 
замечательная возможность для 
дальнейшего профессионального 
роста, – отметила на церемонии 
открытия замминистра образо-

вания и науки Алтайского края 
Ирина Фукс.

После завершения официальной 
части всех присутствующих, среди 
которых были директора школ, пред-
ставители высших учебных заведе-
ний, общественности, пригласили 
на ознакомительную экскурсию.

Ф����� ����� «���������»
Одним из первых посетили каби-

нет физики и информатики. Здесь 
было шумно. Дети испытывали ро-
ботов, работали манипуляторы.

– Кабинет оснащен самым совре-
менным цифровым оборудованием 
плюс робототехникой, которую дети 

с радостью собирают. Всем интересно. 
Здесь есть цифровые лаборатории по 
физике, 3D-принтеры, различные 
базовые наборы для программиро-
вания. Каждый набор имеет опре-
деленные возрастные категории: 
от начальной школы и до старших 
классов, – увлеченно рассказывает 
учитель физики и информатики 

Глеб Гордон. – Здесь можно собрать 
умный дом, который является самым 
актуальным на сегодняшний день, 
различные роботизированные ма-
нипуляторы, которые используют в 
производстве. Раньше мы как физику 
изучали? По книжкам, презентаци-
ям. Уровень ее преподавания стал 
интереснее, нагляднее. Теперь фи-
зику можно не только «послушать», 
но и «потрогать».

Вот, например, роботизированный 
манипулятор, который умеет писать 
текст, рисовать картинки. А можно 
запрограммировать его так, что он 
будет работать гравером.

Кроме 3D-принтера, есть еще и 
сканеры. Можно, например, взять 

какой-то объект, его отсканировать 
в 3D-модель и напечатать.

А тут подросток через ноутбук ру-
ководит роботорукой.

– Данный манипулятор способ-
ствует обучению детей. Ученики 
смотрят, как он умеет захватывать, 
гравировать. Есть специальные ре-
жимы, в которых робот почти все 

делает сам, а еще мы можем его 
программировать на определенные 
действия, – делится информацией 
оператор робота Данил Сафонов, 
ученик 9-го класса.

��� � ����������
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Следующий кабинет «Кванториу-
ма» посвящен химии.

– Теперь я думаю, исследователь-
ские проекты у нас выйдут на пер-
вый план, потому что цифровые 
лаборатории оснащены таким ко-
личеством датчиков, – восхищенно 
говорит учитель химии Анастасия 
Богданова. – Мы можем, буквально 
как в настоящей лаборатории, взять, 
допустим, и измерить мутность, оп-
тическую плотность воды. Провести 
минимальные анализы, собрать эту 
информацию, проанализировать и 
сделать какие-то выводы. Достаточ-
но большой потенциал у данного 
оборудования.

По ее словам, в школу поступило 
два вида цифровых лабораторий, в 
которых могут работать группы до 
15 человек. Каждый ребенок сможет 
провести свое исследование.

– Есть столько возможностей, что 
у нас у самих глаза разбегаются. Мы 
когда это все собирали, настраива-
ли, я просто глазам своим не верила. 
Как? Нитраты можно проверить? 

Просто, без реактивов? Датчиком? –
удивляется Анастасия Богданова.

��� �����������
Этот кабинет стал раем для юных 

биологов и экологов. Здесь установле-
ны столы с различным оборудовани-
ем, включая новейшие микроскопы.

– Кроме электронных микроско-
пов, поступили и комплекты лабора-
торий по физиологии и экологии! –
делится радостью учитель биологии 
Ольга Копылова.

Кроме того, в кабинете есть даже 
стереоскопический микроскоп с вы-
водом изображения на экран боль-
шого телевизора.

«����������»
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Данный технопарк задумывался 
сразу для нескольких школ. В нем 
будут время от времени работать и 
ученики других близлежащих уч-
реждений, повышая таким образом 
качество своего образования.

А городские власти уже задумы-
ваются над тем, чтобы с помощью 
краевой и федеральной поддержки 
продолжить работу над увеличением 
числа подобных «Кванториумов» в раз-
личных микрорайонах наукограда.

Павел СИДОРЕНКО
(фото автора)
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  ОФИЦИАЛЬНО .

Подпись.

Момент открытия «Кванториума». В кабинете физики.

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .
ЗОНАЛЬНОЕ:

награда из Кремля
Заслуги ветеринарного врача из Зонального района отметил 

президент России.
Анатолий Белозерцев посвятил животноводческой отрасли 

региона более 36 лет. Он внедряет в работу передовые техноло-
гии содержания животных. С учетом опыта ведущих хозяйств 
в «Октябрьском» построили телятники для холодного метода 
содержания и помещения для сухостоя.

По инициативе главного ветврача в хозяйстве применяют со-
временные методы лечения – обработку конечностей маточного 
поголовья, обезроживание телят. Результаты: 99% сохранности 
животных, увеличение продуктивного периода, снижение вы-
бытия коров.

За заслуги в ветеринарии и многолетнюю добросовестную 
работу главный ветврач ООО «Октябрьское» Зонального района 
награжден орденом Почёта. Соответствующий указ подписал 
президент РФ Владимир Путин. 

ЗМЕИНОГОРСК:
ходили мы походами

Туристический центр и центр мастеров «Змеиногорочка» 
пригласили горожан разных возрастов на выставку, приу-
роченную ко Дню туризма.

Выставка «По следам времени» открыла двери в мир, «где пере-
секаются судьбы людей и события, оставившие неизгладимый 
след в истории и развитии нашего города, района и края», – пишет 
«Змеиногорский вестник».

Каждая экспозиция – живое свидетельство эпохи, например 
история похода по маршруту партизанского отряда героя Граж-
данской войны в Сибири Петра Сухова.

ТАБУНЫ:
для будущих поколений

Газета «Победное знамя» просит жителей Табунского 
района принять участие в сборе документов, связанных с 
военнослужащими, мобилизованными, добровольцами – 
участниками СВО и членами их семей.

Для формирования соответствующего Архивного фонда РФ 
требуются военные билеты, дневники и записные книжки, 
фотографии, песни, стихи, рисунки, вырезки из газет и т. д. 
Документы принимает архив Табунского района.

СОВЕТСКОЕ:
лихач на мотоблоке

У села Половинка столкнулись школьный автобус и мото-
блок. В этот момент в салоне находились два десятка школь-
ников. Очевидцы сообщают, что пострадавших в ДТП нет.

Детей перевозили из Сетовки в Половинку. Автобус совершил 
остановку, когда в него врезался водитель мотоблока, который даже 
попытался скрыться с места ДТП. «С детьми все в порядке. Они 
находятся в школе на уроках», – сообщают местные журналисты.

ЗАТО СИБИРСКИЙ:
дети тянутся к «Солнышку»

Детский сад города ракетчиков пополнился четырьмя 
новыми группами детей раннего возраста.

В администрации отмечают, что при формировании групп 
желания родителей относительно выбора корпуса и педагогичес-
кого состава были приоритетными. Два корпуса «Солнышко» и 
«Ромашка» уже принимают первых ребятишек. Для того чтобы 
привыкание к новому этапу в жизни ребенка прошло благопо-
лучно, родителей заранее ознакомили с правилами адаптации.

БЫСТРЫЙ ИСТОК:
пилот отделался испугом

24 сентября у села Верх-Озёрного на поле рухнул легко-
моторный самолет.

В Восточном межрегиональном следственном управлении СК на 
транспорте сообщили, что самолет СП-30 принадлежал мужчине, 
который им управлял. Пилот обрабатывал сельскохозяйственные 
поля и отвлекся на карту, из-за чего стойка шасси зацепилась за 
линии электропередачи. В итоге судно жестко приземлилось.

Пилот не получил даже царапин и отделался лишь легким 
испугом. Барнаульской транспортной прокуратурой проводится 
проверка исполнения законодательства о безопасности полетов.

ГАЛЬБШТАДТ:
зелёные джунгли Кулунды

В Немецком национальном районе уборка и заготовка 
кормов идут полным ходом. Помогают заморозки, которые 
высушивают зеленый сорняк, почву и зерно, пишет газета 
«Новое время».

Урожайность зерновых составляет около 12 ц/га, что недурно 
для засушливой Кулундинской степи. При этом в ООО «Эко-Про-
дукт» этот показатель – 18 ц/га. Но особенно хорошо обстоят дела 
с кормовыми культурами: еще неделю назад было заготовлено 
25,3 кормовой единицы на условную голову при плане 28.

«Для нас это большое достижение, – комментирует ситуацию 
Фридрих Гардт, начальник управления сельского хозяйства ННР. –
Мы раньше столько никогда не набирали. В план по заготовке 
кормов всегда закладывается немного больше от необходимого 
объема. Так что мы уже перевыполнили его».

В этом году уродилась кукуруза, что повышает качество и 
количество силоса. «Когда хозяйства полностью уберут куку-
рузу, у нас будет почти две нормы, – добавляет начальник сель-
хозуправления. – Урожайность ее составляет около 200 ц/га, а 
сенажа – в пределах 100 ц/га. Лето по погодным условиям было 
благоприятным для кормов: сена, сенажа и кукурузы».

БЕЛОКУРИХА:
канатка требует ремонта

В Белокурихе надолго закрыли кресельный подъемник 
на горе Церковке.

Это одна из самых знаменитых достопримечательностей 
Белокурихи. Ежегодно гору Церковку посещают сотни россий-
ских туристов. В XX веке для того, чтобы подняться на высоту
800 метров, любители активного отдыха шли по тропе с кру-
тыми каменистыми подъемами более 2 километров.

Однако в 2002 году здесь открыли канатную дорогу австрий-
ского производства длиной почти 2,5 км. Она оборудована
120 двухместными креслами и может обслуживать до 500 че-
ловек в час. Полный подъем занимает около получаса.

До 10 октября канатно-кресельный путь закрыт на регламентные 
работы и проведение технического освидетельствования.

Подготовили Олег АНТОНОВ и Константин ГРИШИН

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.
Сведения из итогового финансового отчета кандидата

в депутаты Алтайского краевого Законодательного
Собрания по одномандатному избирательному

округу № 21

Григоренко Евгения Владимировича
по состоянию на 24 сентября 2024 года

1. Поступило средств в избирательный фонд, всего 4 828 
083,20 (руб.).

2. Возвращено денежных средств из избирательного фон-
да, всего 0,00 (руб.).

3. Израсходовано средств, всего 4 828 083,20 (руб.).
4. Распределено неизрасходованного остатка средств фон-

да пропорционально перечисленным в избирательный фонд 
денежным средствам 0,00 (руб.).

5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0,00 (руб.).

С��������
Избирательной комиссии

Алтайского края
В связи с досрочным прекращением полномочий члена 

Алтайской районной территориальной избирательной ко-
миссии с правом решающего голоса на основании пункта 11 
статьи 29 Федерального закона «Об основных гарантиях из-
бирательных прав и права на участие в референдуме граж-
дан Российской Федерации», пункта 7 статьи 36 Кодекса Ал-
тайского края о выборах и референдумах Избирательная 
комиссия Алтайского края объявляет о приеме предложе-
ний по кандидатуре для назначения нового члена указан-
ной избирательной комиссии с правом решающего голоса 
на вакантное место.

Предложения по кандидатуре принимаются Избиратель-
ной комиссией Алтайского края до 2 октября 2024 года по 
адресу: 656049, г. Барнаул, пр. Ленина, д. 59, каб. 315, тел. 
(3852) 36-72-30.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании 

проекта межевания земельного участка
Заказчиком кадастровых работ является общество с 

ограниченной ответственностью «Приозёрное» в лице 
директора Артемова Эдуарда Викторовича, почтовый 
адрес: 659408, Алтайский край, Зональный район,
с. Плешково, пер. Почтовый, д. 16, контактный тел. 8-961-
995-2826.

Кадастровый инженер – Гмыря Алексей Александро-
вич, квалификационный аттестат № 22-10-41, связь с 
которым осуществляется по почтовому адресу: 659300, 
Алтайский край, г. Бийск, ул. Ленина, д. 230, адрес элек-
тронной почты: geo-kadastr22@yandex.ru, контактный 
тел. 8 (3854) 33-56-03.

Кадастровый номер и адрес исходного земельного 
участка 22:15:000000:26, адрес (описание местополо-
жения): Российская Федерация, Алтайский край, Зо-
нальный район, земли СПК племенного колхоза «При-
озёрный».

Ознакомиться с проектом межевания, представить 
обоснованные возражения или предложения о доработ-
ке проекта межевания земельного участка и требования 
(возражения) относительно размера и местоположения 
границ выделяемого в счет земельных долей земельно-
го участка можно в течение 30 дней с момента опубли-
кования извещения по адресу кадастрового инженера.

Извещение
о проведении собрания

В соответствии с требованиями Федерального закона № 101-ФЗ от 24 июля 
2002 года «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» администра-
ция Огнёвского сельсовета Усть-Калманского района Алтайского края уведом-
ляет участников долевой собственности на земельный участок из земель сель-
скохозяйственного назначения с кадастровым номером 22:54:040101:1506, 
площадью 1 245 744 кв. м, адрес установлен относительно ориентира, распо-
ложенного за пределами участка, ориентир – с. Огни, участок находится при-
мерно 9100 и 7000 м по направлению на север от ориентира, почтовый адрес 
ориентира: Российская Федерация, Алтайский край, Усть-Калманский рай-
он, с. Огни, о проведении общего собрания участников долевой собственно-
сти на земельный участок из земель сельскохозяйственного назначения с ка-
дастровым номером 22:54:040101:1506.

Повестка собрания:
1. Выборы председателя, секретаря и счетной комиссии общего собрания.
2. Передача земельного участка в аренду.
3. Согласование и утверждение условий договора аренды.
4. Выборы лица, уполномоченного долевыми собственниками действовать 

без доверенности от их имени при заключении и подписании договора арен-
ды, обращении с заявлениями о проведении государственного кадастрового 
учета и (или) государственной регистрации прав на недвижимое имущество 
в отношении земельного участка, находящегося в долевой собственности, в 
том числе об объеме и сроках таких полномочий.

Собрание состоится 11 ноября 2024 года в 14.00 по адресу: Алтайский край, 
Усть-Калманский район, с. Огни, ул. Партизанская, д. 40.

Начало регистрации участников – за 20 минут до начало общего собрания. 
Для регистрации участия на общем собрании собственники земельных долей 
при себе должны иметь: документы, удостоверяющие личность, документы, удо-
стоверяющие право на земельную долю, а также документы, подтверждающие 
полномочия этих лиц (удостоверенные надлежащим образом доверенности).

Ознакомиться с документами по вопросам, отнесенным к повестке дня, 
можно в течение 40 дней с даты опубликования извещения о проведении об-
щего собрания по адресу: 658162, Алтайский край, Усть-Калманский район, 
с. Огни, ул. Партизанская, д. 42.

  ЗАБОТА .
Пенсии станут больше
В 2025 году надбавки 
назначат инвалидам
I группы и пенсионерам 
старше 80 лет.

Индексация стартует 1 ян-
варя. Отделение Соцфонда 
России по Алтайскому краю 
установит надбавки в размере 
1200 рублей ежемесячно более 
чем 60 000 получателей пенсий 
в регионе. Вместе с районным 
коэффициентом размер выпла-
ты составит 1380 рублей (при 
15%) или 1440 рублей (при 20%).

«Гражданам, которые уха-
живают за пенсионерами, до-
стигшими 80 лет, или инва-

лидами I группы, положена 
ежемесячная компенсацион-
ная выплата. Сейчас эту сумму 
назначают по заявлению того, 
кто заботится о человеке, при 
наличии письменного под-
тверждения от его подопечно-
го. Со следующего года правила 
изменят. Данную выплату бу-
дут начислять автоматически 
к пенсиям пожилых граждан, 
которым исполнилось 80 лет, 
или инвалидам I группы. Сами 
пенсионеры никуда обращать-
ся не должны», – уточнила 
управляющий Отделением 
Соцфонда РФ по Алтайскому 
краю Ольга Клиндухова.

С 1 января 2025 года алтай-
ским пенсионерам, которые 
нуждаются в уходе, будут ав-
томатически назначать доп-
лату к страховой пенсии, к 
пенсии по государственному 
пенсионному обеспечению (в 
том числе социальной пенсии). 
Если человек получает две пен-
сии, Отделение Соцфонда по 
Алтайскому краю назначит 
доплату к одной из них. Над-
бавки проиндексируют в те 
же сроки и в том же порядке, 
что и пенсии. Выплаты тем, 
кто ухаживает за пожилыми 
гражданами, нуждающими-
ся в постоянном постороннем 

уходе, продолжат до оконча-
ния периодов, на которые они 
назначены.

Аналогичным образом пре-
образуют выплату по уходу за 
инвалидами I группы с детства 
(за исключением попечителей 
и родителей, заботящихся о 
них). Такая выплата предна-
значена ухаживающим нера-
ботающим трудоспособным 
гражданам. С 1 января следую-
щего года ее включат в состав 
пенсии человека, имеющего 
инвалидность I группы с дет-
ства, в виде надбавки на уход.

Подготовил
Константин НИКОЛАЕВ
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МОЗАИКА

«Погорячилась»
Жительница Ребрихинского района обви-

няется в убийстве по неосторожности хозяина 
дома, у которого была в гостях.

Среди компании знакомых, собравшихся у 
ребрихинца, была 29-летняя дама. В ходе общения 
между ней и еще одной женщиной возникла кон-
фликтная ситуация. На требование владельца дома 
покинуть помещение дебоширка отреагировала 
агрессивно. С силой нанесла ему книжной полкой 
удар по голове, травма оказалась смертельной.

Ранее обвиняемая уже привлекалась к уголов-
ной ответственности за преступление против 
личности, только на путь исправления не встала, 
рассказала «АП» помощник руководителя регио-
нального управления Следственного комитета 
Ольга Чеснокова.

Собрана достаточная доказательственная 
база, свидетельствующая о наличии прямой 
причинно-следственной связи между преступ-
ными действиями фигурантки уголовного дела 
и смертью сельчанина.

Съездил по делам
В Барнауле полицейские по горячим сле-

дам задержали подозреваемых в разбойном 
нападении.

Накануне в дежурную часть отдела полиции 
по Железнодорожному району Управления МВД 

России по Барнаулу поступило сообщение от 
38-летнего жителя Краснощёковского района. 
Мужчина рассказал, что приехал в краевую сто-
лицу по личным делам. Вечером находился на 
улице Матросова, к нему подошли два парня и 
выхватили из рук сотовый телефон. Мужчина 
попытался дать отпор, но один из злоумыш-
ленников достал нож и стал угрожать. Хозяин 
телефона испугался, а незнакомцы тем временем 
скрылись с похищенным.

Сотрудники уголовного розыска задержа-
ли злоумышленников – местных жителей 
32 и 28 лет. Одного – на улице. Причем у него 
изъято два ножа. Личность второго опера-
тивники также установили – он находился 
в хостеле.

Ранее оба налетчика уже привлекались к уго-
ловной ответственности. В этот раз им вменяется 
разбой, совершенный с применением оружия.

За обман ответит
Прокуратура Алтайского края утвердила 

обвинительное заключение по уголовному 
делу в отношении 38-летней Людмилы Ав-
дюхиной. Женщина обвиняется в крупном 
мошенничестве.

Под видом заключения договоров безвоз-
мездного хранения дама похитила 121 миллион 
рублей. Эти деньги ей доверили 22 человека, 
планируя приобрести жилье. Также еще девять 

клиентов передали ей якобы для участия в ин-
вестиционных проектах свои сбережения, рас-
сказала «АП» помощник прокурора Алтайского 
края Мария Антошкина.

Не исполнив взятых на себя обязательств, Ав-
дюхина покинула территорию России. В рамках 
международно-правового сотрудничества правоох-
ранителей возвращена в Российскую Федерацию 
из Аргентинской Республики. Уголовное дело 
будет направлено в Индустриальный районный 
суд Барнаула для рассмотрения по существу.

Развлеклись
Уголовные дела по двум статьям Уголовного 

кодекса РФ возбуждены в Первомайском рай-
оне после недавних событий в селе Боровиха.

Ночью 22 сентября 2024 года возле одного из 
сельских развлекательных заведений воору-
женная нетрезвая компания грубо нарушила 
общественный порядок. Четверым посетителям 
были причинены огнестрельные ранения. Один 
из пострадавших получил тяжелые травмы.

По подозрению в причастности к престу-
плению задержан 41-летний местный житель. 
В случившемся следствие усматривает умыш-
ленное причинение тяжкого вреда здоровью, 
совершенное группой по предварительному 
сговору, и хулиганство с применением оружия, 
сообщила помощник регионального управления 
Следкома Людмила Рязанцева. Устанавливают-

ся все обстоятельства произошедшего, другие 
участники происшествия.

Не рубите, мужики!
Деятельность группы «черных лесорубов», 

успевших спилить в алтайских лесах 58 бе-
рез, пресекли сотрудники полиции. К ответ-
ственности привлекаются четверо сельчан, 
занимавшиеся незаконной рубкой.

Как установили правоохранители, 41-летний 
житель села Ельцовка организовал нелегальную 
заготовку древесины в Троицком районе. Не имея 
необходимых разрешительных документов, он 
вместе с тремя своими знакомыми валил исклю-
чительно березы. Сообщники распиливали и 
забирали деревья через несколько дней после 
их незаконной рубки. Затем отвозили по месту 
проживания организатора преступной группы 
на его личных автомобилях и продавали, чем 
причинили лесному фонду ущерб на сумму 
свыше 1,3 млн рублей.

Были задержаны сотрудниками полиции и 
Росгвардии, когда в очередной раз вернулись за 
древесиной на нелегальную делянку.

У злоумышленников изъяли их телефоны, а 
также бензопилы и транспорт, используемые 
в противоправной деятельности. В отношении 
всех участников группы возбуждено уголовное 
дело.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Остаёмся  
зимовать
В последние теплые дни Горный Алтай ата-
ковали полчища клопов и божьих коровок. 
Биолог объяснила, почему их так много и 
стоит ли их бояться.

Они везде
Так, на Телецком озере туристы жаловались, что 

насекомые оккупировали берег. Также нет спасения 
от полчищ и в других районах Горного Алтая – они 
лезут в дома и квартиры, ползут по стенам, облепляют 
машины.

Клопы и божьи коровки атаковали также Бийск и 
Барнаул. В соцсетях жители рассказывают, что они пы-
таются пробраться в квартиры через открытые окна, 
сидят на балконах. Кое-кто даже обнаружил незваного 
гостя в постели. И не дай бог их случайно раздавить: 
запах будет на редкость неприятный.

Ищут те�плые места
Как объяснила доцент кафедры зоологии и физи-

ологии АлтГУ, кандидат биологических наук Ирина 
Кудряшова, сейчас время, когда божьи коровки уходят 
на зимовку и ищут подходящие для этого места. 

Раньше в лесах было много дуплистых деревьев с 
трещинами, где насекомые с комфортом зимовали. 
Сегодня их вырубают, поэтому им приходится ис-
кать другие зимние квартиры. Города оказываются 
на пути их миграции, поэтому они пытаются здесь 
пристроиться. Тем более рядом с жильем человека 
всегда есть много укромных местечек: на чердаках, 
в расщелинах между плитами, где можно пережить 
суровую зиму.

Насекомые будут встречаться, пока стоит тепло, 
потом они уйдут.

Биолог предупредила, что ничего опасного в божьих 
коровках нет, однако не стоит их трогать. Их гемолим-
фа ядовита, поэтому их не едят ни птицы, ни другие 
насекомые. Конечно, у человека она отравления не вы-
зовет, но если немного вещества попадет в рот, будет 
неприятная горечь.

Сейчас мигрируют и другие насекомые, например 
клопы щитники, те самые, которые издают характерный 
запах. Причина их появления в городах аналогичная – 
они ищут уютное место для зимовки.

Нашествие таких насекомых говорит о том, что тепло 
подходит к концу и скоро наступят холода.

Татьяна ПЕРВОВА

Классические  
мелодии

Сегодня, 28 сентября, в Барна-
уле покажут фильмы о знамени-
тых российских композиторах.

Их проведут в виртуальном 
зале Государственной филармо-
нии Алтайского края в рамках 
проекта «Моя Россия: музыкаль-
ное путешествие».

Зрители познакомятся с филь-
мами, посвященными творчеству 
Михаила Глинки и Николая Рим-
ского-Корсакова.

Показ запланирован в 14.00 по 
адресу: ул. Ползунова, 35. Вход ор-
ганизаторы сделали свободным, 
уточнили в Министерстве куль-
туры региона.

Народная  
музыка

С 4 до 6 октября в Барнауле 
впервые проведут VII Всероссий-
ский фестиваль-конкурс орке-
стров и ансамблей националь-
ных народных инструментов.

На концертных площадках 
краевой столицы состоятся его 
финальные испытания. В них 
примет участие 16 творческих 
коллективов из Красноярска, 
Новосибирска, Приморского 
края, Челябинска, Свердловской 
области, Томска, Республики 
Тыва.

Алтайский край представят  
восемь коллективов. В их числе 
ансамбли «Яр-Марка» (Рубцовск), 
«Жалейка» и «Бис Квинтет» (Барна-
ул), оркестр народных инструмен-
тов им. Николая Акатова (Алейск), 
оркестр «Сибирь» (Барнаул).

4 октября в концертном зале 
«Сибирь» пройдет торжественное 
открытие конкурса. На эстраду 
поднимутся знаменитые рос-
сийские дирижеры – Анатолий 
Цеп, Александр Цыганков, Артём 
Белов, Рустам Дильмухаметов, Эд-
вард Маковский.

5 октября конкурсанты высту-
пят перед учащимися детских 
школ искусств Барнаула, а так-
же в Троицком, Косихинском и 
Первомайском районах. Финал 
и гала-концерт проведут 6 октя-
бря в Алтайском краевом театре 
драмы, уточнили в Минкультуры 
региона.

Кино  
и мультфильмы

Жителей Алтайского края 
приглашают прислать работы 
на Международный фестиваль 
«Мы сами снимаем кино».

Отправить можно оригиналь-
ные произведения в жанре игро-
вого кино и мультфильмы про-
должительностью до пяти минут.

Конкурсантов просят присы-
лать заявки до 17 октября на элек-
тронный адрес: veschagina17@
yandex.ru. Итоги регионального 
этапа фестиваля подведут в Бий-
ске в конце октября, уточнили в 
Министерстве культуры Алтай-
ского края.

Константин ГРИШИН

Плесень, похожая на гриб
В Ребрихинском районе обнаружили 
опасный гриб, который является 
разновидностью плесени.

Как пишет газета «Знамя труда», местный 
житель увидел в низинке пенечек, облеплен-
ный какими-то странными шишечками. 
Сначала подумал, что это маленькие грибы, 
скорее всего опята. Но, приглядевшись, ре-
шил не торопиться – больно странно они 
выглядели, больше походили на шарики.

Мужчина сфотографировал их и послал 
дочке.

«Она сказала, что это ликогала древесин-
ная, разновидность плесени, и лучше ее не 
трогать», – приводит газета слова местного 
жителя.

Л и кога ла д ревес и н на я (Lycoga la 
epidendrum) – крайне опасное лесное су-
щество, способное нанести вред человеку. 
Это своеобразная разновидность плесени, 
которая паразитирует на гниющей древе-
сине, корягах и старых пнях.

У нее есть и другие, довольно неприятные 
прозвища – «волчье молоко», «волчье вымя» и 
даже «ведьмина рвота». В ряде стран верили, 
что она растет внутри ведьм.

Есть гриб нельзя, так как его споры 
очень сложно вывести из организма и они 
могут вызвать опасные заболевания. Экс-
перты рекомендуют не трогать гриб, так 
как споры принести домой можно даже 
на обуви.

Юлия РОМАНОВА

У рубцовских собаководов радость – в городе появилась 
первая сертифицированная настоящая профессиональ-
ная площадка для выгула собак. Она состоит из двух 
изолированных частей: в одной можно просто гулять 
и резвиться, в другой – заниматься дрессурой на специ-
альных снарядах.

Площадку открыли в рамках 
проекта фонда Мельниченко «Ур-
бан-кэмп» по запросу местных 
жителей. Примечательно, что 
в ее создании приняли участие 
практически все коммунальные 
предприятия города, жители, во-
лонтеры, депутаты. Каждый внес 
свою лепту: кто работой, кто ма-
териалами, одного только грунта 
потребовалось 120 тонн и 200 тонн 
щебня. Разработку проекта и по-
ставку оборудования взял на себя 
фонд.

Территория за многоквартир-
ными домами на ул. Карла Маркса 
начала преображаться. Площадка 
для собак лишь первый объект. 
Здесь планируют создать аллею 

коммунальщиков с благородны-
ми деревьями, спортивной пло-
щадкойте, зонами отдыха. И тогда 
прощайте, трава в человеческий 
рост и неопрятные кусты!

Одна на всех радость
Собаководы из ближайших домов 

с нетерпением поглядывали на стро-
ящуюся площадку, ждали открытия. 
Оксана Туева, хозяйка карликового 
пинчера Шпуля, взятого с передерж-
ки, не скрывает радости:

– С выгулом собак в городе боль-
шая проблема, ходим где можно и 
где нельзя, выслушиваем замеча-
ния от прохожих. Даже не повери-
ли, что такую откроют именно в на-

шем микрорайоне. Приятно, что 
подумали и о домашних питомцах.

По мнению Оксаны, площадка 
дисциплинирует и владельцев, и со-
бак. Двухлетняя Шпуля очень энер-
гичная, знает большинство команд, 
но эмоциональность берет верх. Те-
перь ей предстоит освоить снаряды, 
чтобы заработать вкусняшку.

– Возможно, позанимаемся с ки-
нологом, чтобы собака стала более 
послушной. Сухарики сухариками, 
но надо много знать в воспитании 
собаки, раз уж мы взяли ее под 
свою ответственность, – добавля-
ет Оксана.

Выбрать и не пожалеть
На открытие площадки орга-

низаторы пригласили барнауль-
ского кинолога Анну Тиньгаеву. 
Она подготовила небольшую 
лекцию «Как выбрать собаку и 
не пожалеть об этом». Несмотря 
на кажущуюся простоту, тема 
очень актуальная.

Светлана Молчанова, владелица 
бобтейла по кличке Джефлин, рас-
сказала историю мытарств своей 
любимицы.

Одна семья взяла Джефу щенком, 
но оказалось, что у девочки аллергия 
на шерсть, ее вернули заводчице. Во 
втором доме хозяйка и собака не со-
шлись характерами – итог прежний. 
Светлана приехала к барнаульской 
заводчице за щенком совсем другой 
породы, но Джефлин решила иначе. 
Когда ее вывели на поводке, запры-
гнула в открытые двери машины.

– Мы с мужем переглянулись: ну 
что ж, наша девочка! – вспоминает 
Светлана. – Она была уже взрослой 
трехлетней собакой, сейчас ей 11. 
Первые пять лет не отходила от 
меня ни на шаг, спала на коврике 
с моей стороны кровати. Потом 
успокоилась, убедившись, что ее 
никто никуда не отправит.

Теперь в семье еще один боб-
тейл – двухлетняя красавица Фа-
воритка Короля, по-домашнему 
Фифа. Обе чемпионки России.

На новую площадку они прие-
хали с противоположного конца 
города, с Черёмушек, где такого объ-
екта пока нет, но он очень нужен.

Аварии� ная  
ситуация

Рубцовские собаководы пообща-
лись с кинологом, задали вопросы, 
выслушали советы, не ограничива-
ясь заявленной темой.

Одной из острых проблем в го-
роде является наличие огромного 
количества безнадзорных собак. 
Мы не могли не спросить специа-
листа, как нужно правильно себя 
вести при встрече с ними.

Прежде всего Анна Тиньгаева 
рекомендует изучить язык тела со-
бак и по поведению понимать, как 
они будут себя вести. В Интернете 
много информации на эту тему. 
Но своры надо стараться обходить 
стороной, потому что собаки – жи-
вотные территориальные и охраня-
ют определенный ресурс. Кинолог 

провела аналогию с Правилами 
дорожного движения:

– Столкновение со стаей бездо-
мных собак – это авария, такого 
не должно происходить. Если 
нужно все-таки постоять за себя, 
то в первую очередь вырасти в 
размерах, например, подняв и 
разведя руки, громко сказать: 
«Не подходи!» Но такое экстрен-
ное торможение может сработать, 
а может нет, поэтому следует быть 
осторожными.

Объект  
культуры общения

Как заводчик породы русской 
псовой борзой, Анна понимает всю 
значимость площадок. В Барнауле 
их тоже не так много. Рубцовской 
она дала высокую оценку.

– Я считаю, что это объект куль-
туры, – поделилась она своим мне-
нием. – Прежде всего речь идет о 
культуре поведения, повышении 
грамотности в этой сфере. Самое 
простое правило заключается в ува-
жении друг к другу. На площадке 
нужно быть в хорошем настроении, 
в здравом состоянии. Здесь проис-
ходит общение со своей собакой, ее 
обучение. Если не против другие 
хозяева, можно пообщаться с ними 
и их питомцами. А чистота – само 
собой разумеющееся.

Площадка передана на баланс 
муниципалитета. Собаководы за-
верили, что будут ее беречь и со-
держать в порядке.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

  ЧЕТЫРЕ ЛАПЫ .

  КРИМИНАЛ .

  СИТУАЦИЯ .

   КРАТКО .

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

Собаководы Рубцовска  
оценили новую площадку

Анна Тиньгаева беседует с собаководами.Оксана Туева в первый раз обучает свою собаку на снаряде.

ФАКТ
Площадку для выгула и 
дрессировки собак открыли 
в рамках проекта фонда 
Мельниченко «Урбан-кэмп» 
по запросу рубцовчан.


